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Profession de foi - Nantes, le 31 mai 2023 

Dans la continuité de mes deux précédents mandats (2019-2021, puis 2021-2023), je me porte 
de nouveau candidat à la Présidence de la SFER pour la période 2023-2025. Compte tenu des 
statuts de notre association, il s’agirait (si jamais j’étais réélu) de mon dernier mandat. 

Pour les adhérents à la SFER qui me connaissent ou qui sont pressés par le temps, le message 
ci-dessus suffira sûrement. Pour ceux qui souhaiteraient en savoir un peu plus sur les raisons 
qui me conduisent à m’engager dans cette voie, je vous invite d’abord à prendre connaissance 
de ma profession de foi initiale, produite en 2019. Celle-ci précise mon attachement à la SFER 
et mon approche des activités de l’association. 

Cette nouvelle candidature tient pour l’essentiel à trois raisons principales : depuis quatre ans 
(qui sont d’ailleurs passés bien vite), c’est un réel plaisir de travailler avec l’équipe de la SFER ; 
dans la continuité de ce que nous avons réalisé ensemble depuis 2019 (et avant avec l’ex-
Présidente : Sophie Thoyer), je suis confiant quant à notre capacité à faire avancer 
collectivement plusieurs dossiers intéressants au cours du mandat à venir ; je suis disponible 
et opérationnel pour assurer cette mission en y consacrant un peu de mon temps, dans 
l’objectif unique de tenter de servir au mieux la SFER et ses adhérent(e)s (230 en mai 2023, 
soit le plus haut niveau constaté depuis longtemps). 

Dans les paragraphes qui suivent, et qui sont structurés autour de plusieurs points clés pour 
la SFER, je propose une analyse succincte de nos actions passées et de nos projets. 

Deux « permanentes » impliquées. Depuis quatre ans, j’ai le plaisir de collaborer de manière 
régulière avec Sandrine Modica (employée par la SFER) et Annie Hofstetter (mise à disposition 
par INRAE pour 15% de son temps). Impliquées au quotidien, elles apportent une contribution 
efficace, et toujours dans la bonne humeur, au bon fonctionnement de notre association. C’est 
une chance de les avoir à nos côtés. 

Un Bureau et un COS de la SFER engagés et ouverts. Je peux compter sur les membres élus 
du Bureau et du Conseil d’Orientation Scientifique (COS) de la SFER pour déléguer certains 
dossiers et en faire avancer d’autres. J’attache une importance certaine à ce que ces deux 
instances reflètent une diversité de disciplines, d’institutions, de localisations géographiques, 
de parcours, etc. Les nouvelles élections sont toujours une occasion pour exprimer notre 
reconnaissance à l’égard de ceux qui se retirent et, concomitamment, pour remercier ceux qui 
nous rejoignent. Comme dans toutes les associations, la SFER a besoin de continuité pour 
maintenir un cap, mais aussi de renouvellement pour apporter des idées neuves, explorer de 
nouvelles méthodes et mettre en œuvre des projets. En évoquant le Bureau de la SFER, je 
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tiens à remercier tout particulièrement notre secrétaire générale (Raphaële Préget) qui se 
retire de cette fonction après de nombreuses années d’un engagement sans faille. Mes 
remerciements aussi à notre dévouée trésorière (Nathalie Delame) qui va transmettre 
progressivement son savoir-faire à une autre personne membre du Bureau. 

Une revue (Économie rurale) historique mais toujours très active. Si le Président de la SFER 
n’interfère pas directement dans les processus internes à la revue Économie rurale, des 
moments d’échanges sont organisés avec la direction de la revue pour aborder différents 
points, dont le modèle économique de la revue, les articles publiés, les projets en cours, etc. 
Je tiens à remercier chaleureusement les co-directeurs/co-directrices de la revue (Pascal 
Grouiez, Catherine Laroche-Dupraz, Pierre Levasseur et Lamia Rouached) pour leur 
implication et le travail important réalisé. La qualité de la revue Économie rurale tient aussi à 
l’exigence et aux recommandations faites par les membres du comité éditorial 
pluridisciplinaire. D’ores et déjà, nous savons que les projets en cours sont nombreux et 
prometteurs pour les mois qui viennent. Cette revue trace les évolutions de l’agriculture, 
notamment française, depuis soixante-quinze ans. C’est une mine d’or en libre accès (voir ici). 
La publication dans cette revue étant toujours gratuite (contrairement à d’autres), nous 
incitons naturellement les auteurs (et les potentiels auteurs) à adhérer à la SFER pour que 
cette belle idée puisse perdurer. 

Vers une 17ème édition des Journées de Recherche en Sciences Sociales (JRSS). Au cours du 
dernier mandat (2021-2023), nous avons organisé deux évènements. Les 15èmes JRSS se sont 
tenues à Toulouse les 9 et 10 décembre 2021, dans les locaux de l’ENSAT. Cette édition, 
présidée localement par Geneviève Nguyen et François Purseigle a été un joli succès, après 
une année précédente marquée un évènement en distanciel (Covid oblige). Les 16èmes JRSS se 
sont tenues à Clermont-Ferrand les 15 et 16 décembre 2022. Là aussi, cet évènement n’aurait 
pas eu lieu sans le dynamisme et la persévérance de l’équipe locale d’organisation présidée 
par Philippe Jeanneaux et Michel Streith. Une synthèse de cette édition, qui a été un plein 
succès (170 participants), permet d’en rendre compte. Avec Nathalie Delame et Armelle Mazé, 
nous préparons actuellement les 17èmes JRSS qui se tiendront à Paris Saclay les 14 et 15 
décembre 2023. Les appels à communication ont été lancés ce mois. La qualité des JRSS tient 
pour une grande part au travail réalisé par les membres du comité scientifique des JRSS, sous 
la houlette de son Président, Geoffroy Enjolras. 

Deux colloques thématiques passés et un futur en prévision pour 2024. Au cours de ce 
dernier mandat, deux colloques thématiques ont été organisés. Un premier colloque, co-
organisé entre la SFER et #DigitAg s’est tenu à Montpellier les 10 et 11 mars 2022 sur le 
thème : « agriculture et numérique ». Placé sous la présidence locale de Isabelle Piot-Lepetit, 
ce colloque a rassemblé une quarantaine de communications (un numéro spécial de Économie 
rurale est en cours de construction). Un deuxième colloque, co-organisé par la SFER et l’École 
d’Ingénieurs de Purpan, s’est déroulé à Toulouse le 28 juin 2022 sur le thème : « Le 
financement des filières agricoles et alimentaires ». Placé sous la présidence locale de Hichem 
Amichi (École d’Ingénieurs de Purpan) et de Adeline Bouvard (École d’Ingénieurs de Purpan), 
ce colloque a rassemblé une soixantaine de personnes. Sous la présidence locale de Nejla Ben 
Arfa à l’ESA d’Angers, nous construisons actuellement un colloque pour 2024 qui porterait sur 
l’évolution des structures agricoles et du métier d’agriculteurs. 
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Un programme diversifié et régulier pour les séminaires de politique agricole.  Je remercie 
chaleureusement les membres du comité d’organisation de ces séminaires (Frédéric Courleux, 
Mickaël Hugonnet, Marine Raffray et Thierry Pouch) qui sont parvenus à mobiliser, de façon 
régulière, des intervenants de qualité (souvent à l’occasion de la publication d’un ouvrage ou 
d’un rapport). Lors de ma profession de foi de 2019, j’avais exprimé le souhait que les 
séminaires de la SFER donnent lieu à une capture vidéo pour faciliter ensuite leur diffusion 
auprès des adhérents non parisiens de notre réseau. Nous ne savions pas alors que la crise 
sanitaire nous donnerait l’occasion d’accélérer nos processus. Les derniers séminaires de la 
SFER ont donc pratiquement tous été réalisés sous la forme de webinaires avec une capture 
vidéo et une mise en ligne sur notre page internet dédiée. Ils ont donné lieu à des 
participations variables, entre 15 participants au minimum (ce qui est trop peu...) et 150 au 
maximum (ce qui est encourageant !). Dans le futur mandat, il conviendra de poursuivre les 
efforts de mobilisation en réfléchissant aux horaires optimaux à privilégier pour ces 
webinaires. Les horaires actuels (18H00 à 19H30) écartent sûrement une partie du public. 

Ma nouvelle candidature à la présidence de la SFER résulte aussi du fait que je suis dans un 
moment de ma carrière qui me permet, en toute transparence avec mon employeur (INRAE), 
d’y consacrer un peu de mon temps. C’est aussi un moyen de rendre à cette association un 
peu de ce qu’elle m’a apporté au cours de près de 30 années de fidélité : mon premier article 
dans Économie rurale datant de 1994. Outre la diversité de ses membres et la qualité de ses 
réalisations, je suis attaché à ce que notre association favorise les liens entre générations, des 
plus jeunes qui se lancent dans des travaux de recherche aux retraités toujours passionnés 
par nos sujets de prédilection. 

En vous remerciant par avance pour votre confiance et restant à la disposition de celles et 
ceux qui souhaitent contribuer au rayonnement de la SFER et de ses activités. 

Bien cordialement. 

Vincent Chatellier 
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